

きたはら



平成31年1月8日
練馬区立北原小学校
学 校 通 信
NO. 619号

謹賀新年 本年もどうぞよろしくお願いたします。

校長 岩井 一雄



田柄用水の謎

小学生の頃、石神井台の富士街道を自転車で走っていると、いつも気になる場所があった。街道端から少し離れたところにあった、側溝よりはやや深い素掘りの水路である。藪笹に覆われたその水路に既に水の流れはなく、底の方に僅かばかりの溜まり水があったように記憶している。石神井川沿いなど、周囲の土地より低い場所でもないところに忽然と水路が現れることに、子供心に違和感をもち続けていた。その水路が田柄用水と呼ばれる玉川上水の分水路の一つであり、羽村の多摩川上流の水が延々と引かれ、谷原、土支田、旧グラントハイツ(今の光が丘)を貫き、田柄川として石神井川に合流することを知ったのは、中学生になってからのことである。しかし、既に大部分は暗渠化されていると知り、石神井公園駅付近から先の流路を辿ることは困難だった。

それから三十余年、北原小学校に着任して学区域を巡ると、水路敷と路面に表示された細道に出会った。周囲の道路とは関係なく曲がりくねっていたり、路上に苔が生えていたりして水の気配がする路地である。地域の方に何うと、やはりそれが田柄用水跡であった。写真を撮り考察を加えて12月、4年生児童に「玉川上水・田柄用水の今」と題して授業を行った。学区域に社会科で学習した玉川上水の水が流れてきていたことを話すと、子供たちは真剣に耳を傾けていた。

この冬休み、玉川上水から分水される地点は今、どうなっているのか、小平市を訪れてみた。すると、一度は暗渠となった用水が再び開渠となって甍り、水生植物が植えられているところもあった。新しい発見をした気持ちであった。さて、下流のどこまで通水可能なのか、練馬区で復活の可能性はないのか等、これからも探究を続けたい。

新しい年、平成31年が幕を開けました。5月の改元の後、6月には北原小学校も開校40周年を迎え、開校40周年記念式典を11月23日(土)に計画しています。新しい時代を迎える、大きな節目の年であることを実感しています。自分たちを育ててきた郷土にしっかりと目を向けた上で、未来に向けて大きな夢を育む、この基本を大切にして教育活動を進めてまいります。

学力調査の結果を踏まえた取組について

今年度も5・6年生の子供たちを対象に、文部科学省や東京都教育委員会による学力向上を図るための調査が実施されました。これは、子供たちの学習における習熟度を見るだけでなく、子供たちの実態に応じた、より質の高い充実した学習指導を行っていくための資料として活用していくものでもあります。調査結果を見ますと、本校の子供たちは国語・算数の教科で概ね平均的な力をもっていることがわかりました。昨年度と比較して、子供たち自身の努力や粘り強く指導を続けてきたことから、児童の基礎的な力が定着してきたことや、昨年度同様に、国語や算数等において読み解く力と生活の中で活用していく力をさらに育てていく必要があることがわかりました。子供たちの力をのばしていくための指導法の工夫や改善策を考え、全校で共有する取組を進めています。

～道徳授業地区公開講座～

1月12日（土）に、道徳授業地区公開講座を行います。1校時は4～6年生、2校時は1～3年生が道徳の授業を行います。今年から道徳は、教科化されました。新しく制定された教科書を使用して、各学年授業を進めています。3校時は、本校校長が講演・意見交換会をいたします。こちらへの御出席もぜひお願いいたします。

道徳的価値についての理解を基に、自分を見つめたり、自分の生き方についての考えを深めたり、学級の友達と交流しながら学んでいってほしいと思います。

道徳担当 柿原のぞみ

今月の生活目標



穏やかに新年がスタートしました。亥亥（いい）年にしたいですね！

冬休みの間も寒さに負けず「早寝・早起き・朝ご飯」はできていましたか。時間を意識し、生活リズムを整えることで心も体も健やかになります。

学校では「規則正しい生活」として、「すすんで挨拶をしよう」「時刻を守ろう」等を指導していきます。冬休みののんびりした気分から切り替え、気持ちのよい1年のスタートが切れるように声掛けをしていきます。

本年も生活指導面での御協力をよろしくお願ひいたします。

書き初め大会と校内書き初め展示について

今年度は1月9日（水）に書き初め大会があります。1・2年生は硬筆、3～6年生は毛筆の書写に取り組みます。この日に向けて、児童は、止め・はね・はらいや文字の中心に気を付けながら練習を重ねてきました。その努力が当日実ることを期待しています。

また、1月12日（土）からは、校内書き初め展を行います。書き初め大会で取り組んだ作品を各教室の廊下前に展示します。児童の学習の成果を、ぜひ御覧いただけますよう御案内申し上げます。

詳細については、また別紙にてお知らせします。

書き初め担当 吉村 佑貴



お知らせとお願い



◆「校内書き初め展」

1月12日（土）9：00～12：00

1月15日（火）～17日（木）9：00～16：30

※子供たちの学習の成果を御覧ください。

◆練馬区連合図工展

1月19日（土）～24日（木）

練馬区連合書きぞめ展

1月26日（土）～27日（日）

※区立美術館（中村橋）に区内代表児童の作品が展示されますので、ぜひ御覧ください。

◆年度末に転出の予定がある方は、できるだけ早く担任まで御連絡ください。また、転入の情報を御存じの方は、お知らせください。

1月の行事予定

8日（火）	3学期始業式 集団登校（～12日） 安全指導	18日（金）	発育測定5年 ユニセフ募金
9日（水）	書き初め会	19日（土）	連合図工展（～24日 区美術館）
11日（金）	発育測定1年	21日（月）	発育測定6年 委員会活動 避難訓練
12日（土）	道徳授業地区公開講座 学校公開（1～2校時）校内書き初め展	23日（水）	午前授業
15日（火）	発育測定2年	24日（木）	社会科見学3年
16日（水）	発育測定3年 保育園交流1年	26日（土）	連合書きぞめ展（～27日 区美術館）
17日（木）	発育測定4年 ユニセフ募金	28日（月）	クラブ活動
		29日（火）	選挙体験6年